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从2015年起，省人代会正式推行预算报告集中
审查。在此基础上，2016年又建立了省人大代表预
算审查联络员制度。省人大预工委表示，每届内的
人代会联络员成员和专家学者是相对固定的。今年
延续此前从18个代表团选出的45名联络员，这些联
络员基本都是预算工作上的骨干和专家，是财经
界、经济界“懂行”的人，在省人代会期间负责与预
算审查有关的工作联络和情况反馈。

省人大预工委工作人员介绍，联络员成员相对
固定，持续跟踪预算情况，能够做出更好的指导。

“在整个预算执行年度，相关部门要定期向联络员
和专家报送有关情况。平时联络员也会收集本代表
团和社会各界的意见，带到集中审查中。”

据了解，今年的集中审查会议共有29名省人大代
表参加，其中有19名预算监督联络员，此外还有3名专
家学者。通过专家和联络员的集中审查，给预算报告

“画重点”，也让更多代表能读懂政府预算收支。
“这几年我非常欣喜地看到，前几年关注的重

点问题，都陆续得到回应和解决。”山东大学经济学
院教授李一花说，在近几年的预算集中审查中，她
见证了省预算审查更加民主科学、透明化的历程。

“今年的预算报告和往年相比，内容越来越实，
2016年预算收支的执行情况总体良好，2017年预算
安排也很合理。”李一花说，审查材料从一本预算报
告发展到增加预算草案、部门预算，预算草案中有
56张表、8个附录，还有若干预算情况文字说明、术
语解释，内容非常详细。

记者从《山东省2016年预算执行情况和2017年
预算草案》中看到，草案共有184页，其中有70多页
是文字说明。比如预算情况若干数字的注释、关于

《财政报告》中有关名词的注释、2017年省级1000万
元以上重点项目说明等。此外，通过表格的形式，预
算情况也一目了然。

本报记者 周国芳 范佳

全全省省居居民民医医保保补补助助拟拟提提至至445500元元
今年财政预算优先保民生，城市义务教育学生教科书拟免费
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财政支出中
用于民生的占近八成

“可喜可贺，实属不易。”对于
2016年预算执行情况，省人大代
表、济南大学投融资研究中心主任
邢乐成这样形容。“去年预算支出
结构优化，民生支出占比提高
0 . 8%，一般性支出得到有效控制。
其次，预算执行的效率提高，去年
前11个月全省一般公共预算支出
进度达到95 . 7%，这是改革开放以
来进度最快的一年。”

从2017年的预算草案看，今年
全省一般公共预算收入安排6172亿
元，相同口径比上年增长8%左右；全
省一般公共预算支出安排9405 .7亿
元（含中央补助安排的支出），增长
7.5%左右。其中，草案明确表示政府
继续过紧日子，严格控制“三公”经
费等一般性支出。省级预算对各部
门业务类项目统一压减10%。

至于人民的“钱袋子”怎么花，
老百姓最关心的莫过于民生支出。
对此，2017年预算草案显示，省级一
般公共预算支出中，安排472 . 51亿
元支持社会事业发展，兜牢民生底
线，较上年增加了53.95亿元。

在民生支出安排中，教育、医疗
卫生、社会福利和养老等方面将有
一系列利好政策。预算草案提出，进
一步完善城乡义务教育经费保障机
制，将城市学生纳入免费发放教科
书、家庭经济困难寄宿生生活费补
助范围、补助覆盖面扩大一倍；将全
省居民基本医疗保险政府补助标准
人均由420元提至450元，按照每人
每月不低于100元的标准落实居民
基本养老保险政府补助政策。

面对财政收入增速回落的挤

压，预算依旧增加了民生支出，财
政如何能平衡？省人大代表、省财
政厅厅长于国安回应，现在财政支
出用于民生的已经占到78 . 9%，这
个比例是比较高的，财政用于发展
的资金真的不多了。现在，要通过
财政资金的引导，使金融机构的资
金能拨向实体经济。

养老金费率已偏低
再降低难度很大

作为税收和吸纳就业的大户，
中小企业发展备受关注。有专家提
出，从实际情况来看，现在中小企
业经营是比较困难的，包括融资
难、融资贵和税费高等。

针对社保费率高的问题，省委
组织部副部长、省人社厅厅长韩金
峰作出回应。“山东现在企业养老金
费率是18%，在全国只有广东和浙江
低于山东，其他基本是19%、20%，这
一点我们在全国实际上是偏低的。”

韩金峰表示，在偏低的费率
下，山东养老金滚存目前结余2230
亿元，在全国列第四位。猛一看这
个钱很多，2000多亿元，但是山东现
在有500多万退休人员。要保证这些
人的养老金按时足额发放，压力不
小。现在再降费率难度很大。

除了社保费率，企业税费也让
中小企业“压力山大”。“去年我们
搞了一个降成本的30项措施，有一
项就是降低企业税费负担。比如，
之前引起热议的娃哈哈集团那500
多项收费，经财政部、国家发改委
核对后是300多项，而这300多项中
真正的政府性收费只有29项，其他
都是经营性的收费。”于国安说。

于国安表示，在当前经济下行
压力比较大的情况下，我们更应该
体谅企业的感受。很多企业反映税
费负担比较重，下一步，在认真落实

国家税收优惠政策的同时，将重点
清理收费项目。推进行业协会与政
府部门彻底脱钩，进一步放开中介
服务市场，形成充分的中介市场服
务体系，通过市场竞争来降低收费
标准。此外，还将继续实行收费清单
制度，坚决查处乱收费、乱摊派、乱
罚款的行为，确保实现所有的收费
进清单，清单之外没有收费。

我省应进一步重视
对“三新经济”支持

值得注意的是，今年我省首次
将“三新经济”写入政府工作报告。
所谓“三新经济”是指新产业、新业
态和新模式。从报告来看，去年，以

“三新经济”为代表的新动能保持
较好的增长势头。

不过从去年预算执行情况来
看，制约财政运行的深层次矛盾依
然存在。其中，产业结构不合理导
致的税源结构不合理问题凸显。

“可以说，今天的财政支出结构，就
是明天的税源结构。”邢乐成认为，
作为经济发展的新动能，“三新经
济”对税源结构的影响大，从广东、
上海、浙江等的经验来看，我省应
该进一步重视对“三新经济”的财
政支持力度。

在集中审查的“四本账”中，政
府性基金预算也引起了代表和专
家们的关注。政府工作报告中强
调，要运用好政府和社会资本合作
产业引导基金等方式来撬动金融
和经济资本。“应该说，省财政部门
在创新和融资方式上做了很多工
作。不过目前情况是，我们有的基
金投资还不到位，没有用到急需项
目上。”邢乐成建议，在2017年预算
支出实施过程中，应该加大支持力
度，用好基金，带动更多的金融机
构和社会资本投入。

审审查查材材料料增增加加部部门门预预算算

更更细细更更透透明明

过去一年政府花了多少钱，花
在哪里？今年“钱袋子”有多少钱，
又会如何花？老百姓和代表们要有
一本明白账。8日，省人大财经委、
省人大常委会预算工委召集部分
省人大代表对我省2017年预算进
行集中审查。从预算安排来看，政
府今年将继续过“紧日子”，财政资
金优先保民生。

葛延伸阅读

8日，省人大代表和专家对预算

报告进行集中审查。

本报记者 范佳 摄
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